

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIÁ

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO V

NÚM. 198

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 30 Junio de 1917

Calle de Mateo Enrique Lladó n.º 1.—PALMA

La censura de la Prensa

Nuestros lectores estarán enterados por medio de la prensa local que el gobierno ha suspendido las garantías constitucionales y establecido la previa censura.

A continuación publicamos los asuntos que no podemos tratar ni comentar porque nuestros lectores se hagan cargo hasta donde nos llega la mordaza.

Hé aquí lo que se nos priva:

«Primero: Nada contra las Instituciones, disciplina militar, sobre actos ó acuerdos militares ni acuerdos del Gobierno sobre asuntos militares.

Segundo: Nada referente á movimiento de tropas ni de buques nacionales ó extranjeros, ni noticias sobre exportación á países beligerantes, ni noticias ni comentarios sobre huelgas.

Tercero: Tampoco se publicarán comentarios sobre nombramientos militares, ni comentarios ni juicios sobre operaciones de la guerra ó sobre la actitud de España con relación á la misma y á la neutralidad y en modo alguno nada contra Soberanos ó Jefes de Estado extranjeros.

No se permitirán reglones tachados ni espacios en blanco que denoten hayan sido suprimidos por la censura».

Como se vé, después de lo que se priva á la prensa, los periódicos republicanos, lo mejor que podrían hacer sería dejar de publicarse para que, el tiempo que hemos de perder escribiendo cosas que no interesan á los republicanos ni al Pueblo lo empleáramos en cosas más provechosas para la causa del Pueblo.

Pero como que esta solución

no depende de nosotros, haremos como aquel que dice: «¿Dónde vas Vicente? Dónde vá la gente». Y basta de esto y vamos á otra cosa, á lo nuestro, á lo que nadie nos puede negar.

Nuestro requerimiento

El toque de atención que en nuestro número pasado dirigimos á las entidades Republicana, Reformista y Socialista de Palma, para que convocaran al Pueblo y se organizaran las Izquierdas bajo las bases acordadas en las Asambleas de Barcelona, Zaragoza y últimamente en Madrid, su sonido ha llegado al corazón de los interesados y Mallorca hará lo que las demás provincias de España.

LA VOZ DEL PUEBLO al requerir á dichas entidades no tenía más anhelos que mover las energías que desde hace tiempo están en sueño suicida.

Estos días hemos recibido muchas visitas de queridos y antiguos correligionarios felicitándonos por nuestro gesto de amor á la causa, y pidiéndonos no desmayemos en la empresa hasta conseguir el fin que desea el Pueblo.

El Partido Reformista por mediación de D. Miguel Trián, en representación de su jefe, nos ha visitado manifestando estar completamente identificado con nuestro trabajo, y que previos pequeños detalles de preparación procederán á la mayor brevedad posible, á convocar una reunión de representantes de los elementos interesados y preparar (cuando se normalicen las circunstancias) un llamamiento al Pueblo para que se constituya el Partido Republicano Nacional con arreglo á los últimos acuerdos de Madrid.

El Presidente del Centro Republicano Federal D. Joaquín Bernad también nos ha manifestado que reunido el Centro que preside acordó estar conforme con nuestro trabajo y que secundaran la idea, esperando que las otras entidades interesadas hagan la convocatoria y caso que no la hagan, lo hará dicho Centro.

A la hora que escribimos estas líneas, el Partido Socialista no ha contestado á nuestra invitación, quizá espere hacerlo más adelante atendiendo á su modo de organización.

De modo que la constitución del Partido Republicano Nacional en Palma será un hecho si se confirman, como cabe esperar, las anteriores manifestaciones, y cabe esperar también que la colaboración del Partido Socialista no faltara, puesto que la ponencia que actúa en Madrid la forman Pablo Iglesias, Alejandro Lerroux y Melquiades Álvarez.

LA VOZ DEL PUEBLO está completamente satisfecha por el resultado de la válvula tocada que causara actuación viva en el campo republicano de Mallorca, y no cesará en su campaña hasta ver los Partidos republicanos de Mallorca, Menorca é Ibiza por su verdadero camino en garantía orgánica que responda á las actuales circunstancias y futuros acontecimientos políticos que en sí trae aparejados la guerra Mundial.

Julia y Perelló

Palma Junio 1917.

Con motivo de haberse dado á luz la nueva «Revista Anuncio», se celebró un lunch en la redacción de la misma organizado por los amigos de los fundadores-propietarios señores Palmer y Ferrer. El acto se vió muy concurrido. Deseamos á ambos señores prosperidad y acierto en el negocio.

Personalismo y Socialismo

(CONTINUACIÓN)

Las naciones actuales

Porque podéis estar seguros de que todavía somos bárbaros en esta vieja Europa de las llamadas grandes potencias. Poned a un lado los descubrimientos científicos, la literatura y las bellas artes, y no encontraréis más que barbarie en el régimen político y económico de esas grandes naciones. Miradlas, desde lo alto con un lente de poderoso aumento. Ya veréis como su fin principal es devorarse unas a otras, bien por la guerra, cuando se hace inevitable, o por esa otra guerra más devastadora aún que se llama industrialismo, que desangra al vencido hasta dejarlo exánime. Cada una tiene una bandera que es como el alma de lo que llaman patria, es decir, del grupo que viste de cierta manera, que expresa su pensamiento con ciertas voces, que ganó batallas en tiempos pasados, y eso parece que se llama gloria, porque mataron á muchos enemigos ó los hicieron huir llenos de espanto; que tuvieron tales ó cuales reyes muy poderosos ante los que se inclinaban servilmente, que poblaron lejanas tierras, etc. etc. Y para defender esa bandera, es decir, traje, lengua, historia, industria y comercio, tienen esos ejércitos numerosos, y esa larga fila de acorazados que van de un lado para otro sin hacer nada útil para la sociedad. No busquéis en ellas al hombre con su augusto y fecunda personalidad, intensificada para la verdad y el bien en vida total humana. Sólo veréis ingleses, rusos, alemanes, franceses, españoles, italianos, turcos y austriacos, es decir, banderas enemigas que se agitan, y, en sus pliegues, odios que no duermen, voracidades que despiertan, rapiñas que se calculan, miedos que se disfrazan y un deseo de goces y riquezas, siempre insaciable. Y los cuarteles rebosan de soldados, y las fábricas están repletas de esos esclavos á quienes llaman obreros para no ofender los oídos, y las oficinas abarrotadas de

funcionarios públicos, preciosas ruedas de los partidos políticos, y los campos llenos de otros esclavos encorvados sobre la tierra que, como dice Ferrero, producen las salchichas para que les devore un inmenso enjambre de parásitos que los gobiernos tienen buen cuidado de mimar y defender. ¿Es esto civilización? Yo os digo que es pura barbarie. Y conmigo lo dirá todo hombre sincero que no se deja engañar por la pompa de una falsa grandeza y las mentiras convencionales del cesarismo que esclaviza á nuestras sociedades burguesas.

(CONTINUARA)

CUESTO AMERICANO

LA CONFESIÓN

Ella.—Entra en la Iglesia y se dirige á la capilla «del Rosé».

El.—Desde el confesionario le hace una seña que solo ella comprende.

Ella.—Se arrodilla, se persigna, y abre un devocionario, y hace como que lee.

El.—De cuando en cuando dirige á hurtadillas miradas expresivas, y lo hace con tanta frecuencia que la clama que en aquel momento confesaba la dice; me parece padre Antonio que hoy está V. muy distraído—cá, no lo creas, es que me ha hecho pensar lo que acabas de decirme—pero si yo no le he dicho nada importante que dé lugar á pensar—pues mira, yo creía que lo era—otras veces le he dicho cosas peores y V. le quitaba importancia—es que hoy tengo que confesar á muchas, y es tarde—no será que tiene V. más interés con otra que conmigo—no digas eso tonta, ya sabes que á nadie tengo tanto interés como en tí—gracias padre Antonio, no esperaba menos de V. despues que he sacrificado mi honor y mi tranquilidad—bueno, calla, mañana vendré supuesto que Juan no vendrá hasta la semana que viene; y á propósito, he sabido que ha hecho un buen negocio.—Sí señor, ha vendido el almacén por diez mil duros, y don Jerónimo me ha dicho que le haría concejal—sí; pues te doy la enhorabuena y se la doy á la Iglesia, porque Juan es bueno y nos ayudará en todo, asistirá á las procesiones, y tendremos un amigo

más en el Ayuntamiento para fiestas religiosas,—así lo creo padre Antonio, le espero pues mañana, la puerta estará entornada y con una silla detrás, empuje sin temor—estamos; bueno, á Dios—á Dios padre Antonio, hasta mañana.—Enseguida la otra dama se acerca al confesionario se arrodilla y se persigna.

El.—Ola Isabel, buenos días, hacía días no te veía, tú dirás la causa.

Ella.—Pues que estuve algo costipada, y V. ni siquiera ha preguntado por mí, y lo prueba que sabía la causa de no haberme visto, esto me tiene muy disgustada, y me hace pensar si me ha olvidado por otra.

El.—Quieres callar, tontuela, no sabes que te tengo siempre aquí, (señalando el corazón) pero con los preparativos que estamos haciendo para recibir á un obispo, me ha impedido venir á verte, pero ahora que todo eso ha terminado te prometo desquitarme.

Ella.—Así lo espero, pero no había caído en eso, así es que le disculpo, pero tengo una tristeza que no puedo desterrar—y eso á que lo atribuyes—pues á que Vd. se tarda demasiado cuando confiesa á D.^a Francisca—vamos, siempre los celos, no te he dado pruebas de que sólo te quiero á tí—no se que le diga, la gente dice que V. frecuenta la casa de esa Señora y todos sabemos que estas cosas dan lugar á sospechar—pero tu no debes ser como el vulgo, es cierto que visito á D.^a Francisca, por que es de la junta de Damas cristianas—sí, ya lo sé, yo también lo era y allí fué donde tuve el honor de conocerle á Vd. en la intimidad—bien, es verdad, pero yo no soy un malvado, y si yo tuviera algún interés con D.^a Francisca, no te seguiría engañando—yo también lo creo, pero que quiere padre Antonio, yo no puedo ocultarle mis más recondidos pensamientos—ya lo se, ya lo sé, y el día que dejaras de hacerlo perderías todo mi afecto, así es que te perdono y te lo demostraré el jueves; ¡ah! se me olvidaba; procura deshacerte de aquel maldito perro que el otro día me movió un escándalo—no tenga cuidado de él, pues

al día siguiente lo regalé, así es que por ese lado puede estar tranquilo.

Lullio

ISR. ALCALDE!

Por tercera vez le denunciarnos—y esto gritando con toda la fuerza de nuestros pulmones—que, en muchísimas calles de Palma, hay quien tiene por grosera costumbre barrer los balcones y sacudir las alfombras en pleno sol, lo cual hace ya bastante tiempo que viene siendo objeto de una enérgica protesta, por parte de muchos transeuntes y otros tantos conciudadanos.

Nosotros creemos que esto además de ser perjudicial para la salud, representa una porquería morrocotuda e imperdonable, y que por lo tanto V. debe de hacer todo lo que esté a su alcance, para ver si cuando antes desaparecerá tan marcada majadería.

Suponemos que no nos calificará V. de importunos, por el mero hecho de recordarle que, es un sagrado deber de toda primera autoridad municipal el velar por la armonía e higiene de la población.

¿Podemos confiar en que V.—Sr. Alcalde—no continuará haciéndose el sueco como de costumbre?,....

!El tiempo será testigo!

* * *

¡¡Señor Alcaldel!!!. Ya que hablamos de anomalías, le notificamos que la calle del Sindicato está completamente intransitable, puesto que en ella se encuentran un sin fin de hoyos, cuya concavidad podría servir de albergue a toda la Corporación municipal y sus séquitos.

Esperamos que V. como representante del pueblo, hará lo posible para subsanar tal deficiencia, a fin de que podamos salir de nuestra casa sin exponernos a quedar sin narices.

Desearíamos no tener que su-
terar.

Antonio Marroig Bauzá

RÁPIDA

Exhortación

¡¡Esclavos de todas las matices!!! Si quereis salir de vuestro horrible atolladero, sembrad la semilla reivindicadora, y cultivadla como buenos labradores: de lo contrario, vuestra esclavitud será eterna.

¡Adelante pues! ¡No vacileis! ¡No querais servir por más tiempo de autómatas ni polichinelas! ¡No permitais que os gobiernen las hadas! ¡No temais á los castigos de este Dios que no conoceis! ¡Desconfiad de los dones del Espíritu Santo! ¡Pensad que después de la muerte no hoy más gloria que la tumba, y que no debeis permitir ser llevados á ella debido á la acción del hambre, sino cuando vuestra vida se acabe por el curso de su naturaleza! ¡Recordad que todos debeis uniros como uno, y que mediante la unión obtendreis la fuerza necesaria para manejar una gigantesca palanca, con la cual podreis hacer correr el DURMIENTE que sirve de fieno al puntal de toda la maldad!

¡¡Comaradas!!! ¡Esclavos! Es necesario que despertéis del gran letargo, y que comprendais que acabo de trazaros el camino por el cual debeis andar, si quereis libraros del maldito despotismo que tan cruelmente os martiriza y aniquila vuestras vidas.

Antonio Marroig Bauzá

AVISO

Por causa de la censura no podemos publicar los trabajos recibidos:

La huelga de vidrieros: Alrededor de la guerra: Constantino ó Tino y La Revolución, lo cual lamentamos.

VISITA

La hemos recibido de los queridos colegas «El Ideal de Aragón» y «Tarragona», con los cuales gustosamente establecemos el cambio.

Teatros

LIRICO.—Sesiones de Cine, y la más sensacional atracción de la época LOS CABALLITOS VOLADORES.

VICTORIA.—Sesiones de Cine.

PROTECTORA.—Todos los días estrenos con películas de gran atracción y largo metraje.

CINE DEL MUELLE.—Sábado y Domingo, grandes funciones de Cine y Varietes. PRESENTACIÓN DE LA TROUPE SPINETTO.